

## 歴史散歩

No.20

## 踊り歌の成立と高島音頭

盆や地蔵盆のいりに各地で踊られる盆踊りは、全国各地に郷土色豊かな踊りと踊り歌が伝えてあります。高島市では、一般的に「高島音頭」と総称される踊り歌の伝承が知られていますが、この「高島音頭」にも、歌の文句や節回し、また踊り方などに、それだけの地域の特徴があり、呼び名も地域の名称を冠したものや、朽木地域に伝わる「ヤッサ踊り」などのようにあざまなものがあつたと思われます。ただ、音頭の調子や節回しなどから考へると、市内各地に伝わる踊り歌は、多くが同一系統のものと推測されることがあります。

一般的に盆踊りは、お盆のときには各家々に帰つてくるとされる祖靈の歓待と鎮魂のために始められ、室町時代のころには一般の人々の間に広まることになつたといわれ

ています。当初は祖靈をなぐだめるものとして念仏の色彩が強いものでしたが、家に迎えた祖靈に喜んで帰つてもいいといつた意味から、踊り歌は次第に軽快でリズミカルなものになり、たらに歌の文句にはお国自慢が取り入れられるなど、盆踊りの行事そのものが地域社会のイベントとして多くの人に親しまれるようになつてこせました。

「高島音頭」については、その起源や詳しい由来はわかつていませんが、昭和2年に出版された『高島郡誌』によると、この地域では古くから盆踊りが行われていますが、踊りが時代に合わないようになつてきたので、寛政2年(1790)に改变し、このときに初めて各地に櫓を作り、また歌に三味線や太鼓を加ねたといわれます。

現在、市内では多くの団体や集落で「高島音頭」が伝承され続けていますが、地域によつては、伝承者や踊り手の減少といった課題も発生しています。しかし、一方では市内各地に残る「高島音頭」を、それだけの特徴を生かしながら後世へ伝えていこうとする活動も進みつつあります。

(文化財課)



2005近江ふるさと夏祭りでの高島音頭



「おいしそうですね。  
とっていいですか？」  
「まだ早いぞ。」  
「いえ、写真…」  
(今津町清水にて)

編集後記

2006 August No.24

水と緑 人のいきかう 高島市

広報たかしま taka shima

【「たいさんじ風花の丘」オープンイベントにて】

Home Page Address  
<http://www.city.takashima.shiga.jp>  
Mail Address  
[t-info@city.takashima.shiga.jp](mailto:t-info@city.takashima.shiga.jp)

広報たかしま 2006.8.1 発行

Takashima 2006 August No.24

発行・編集 高島市役所企画部秘書広報課  
〒520-1592 滋賀県高島市新旭町北浦56番地 ☎0740-25-8130

R100 PRINTED WITH SOY INK™  
大豆油インクを使用しています。

8月号  
平成18年

CONTENTS 目次

独立採算すべき事業のサービス・負担水準を再構築します	2 ~ 6
タウントピックス	7 ~ 10
市長日記・シリーズ環の郷	11
教育委員会Information	12 ~ 13
子どもの生命と安全を守るために	14 ~ 15
健康生活してますか?	16 ~ 17
まちネタ写真館	18 ~ 19
そうだ、図書館に行こう♪	20 ~ 21
みんなのページ	22 ~ 23
情報お知らせ版	24 ~ 27
文化情報	28 ~ 29
病院・警察	30
市長への手紙	31 ~ 32
窓口・納税	32 ~ 33
行事カレンダー	34 ~ 35